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敬啓者： 
 

首先，本會感謝各立法會議員冀保安事務委員會對入境處人手和資

源問題作出高度關注，並協助本會爭取合理回應以解决上述曠日持久的問

題。就此事項，入境事務主任協會現僅滙報職方對入境事務處管方各項改

善措施的意見，內容分述如下： 
 

(一) 我們緊密與部門管方保持溝通，提出改善工作環境的建議，包括

改善口岸的空調和櫃位的設計等，部門管方確實己非常積極地跟

進。 
 
(二) 不過，在落實五天工作周精神方面，可惜仍未有明確的進展。現

時多數員工的工作地點均位於偏遠地區的管制站，同事每個工作

天都要花上三小時或更多的交通時間往返工作地點。除了工餘時

間被削減外，如遇上超時工作，更導至身心疲累，影响個人健康

和家庭生活。我們認為管方應積極考慮在各管制站推行一星期五

天工作、二天休假的標準輪更模式，以舒緩同事的工作壓力，鼓

勵共同參與均衡的健康生活。我們建議管方在員工福利和管制站

運作需要上應作出合理的平衡，儘快在各管制站首先推行「三加

一」，即三天工作，一天休假的輪班模式，並在人手及資源得到

進一步的改善後考慮落實五天工作週的可行性。事實上，管制站

的同事在落實五天工作周的精神後，放假的次數仍然比正常辦公

時間上班的同事，每年少了十七天的公眾假期。 
 
(三) 我們的「例假替補」(Leave Reserve)建議，主要是針對同事積存假

期滿溢及逾時工作時數偏高而提出解决方案。假若情況得不到改

善，随著雪球效應，問題只會日益嚴重。當有更多的同事因累積

假期滿溢而提出申請休假但卻不獲接納時，勢將引致管職雙方必

然發生磨擦，影響彼此和諧的工作關係。政府若繼續坐視不理，

長此下去，更可能構成部門的管理危機。 
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(四) 以往部門管方只能從不同組別中抽調人手，應付突發性的事件和

不可預計的工作；同時，因資源及人手緊絀，長期以來入境處提

供的在職訓練機會亦相對地被削减，這是極須糾正的現象。我們

提議建立一支後援隊伍，能有效地即時調動人手，並可適時吸納

員工因須接受訓練而遺留下來的工作量。 
 
(五) 我們希望管方放棄採用《滯後》的數據來評估人手需要。正如我

們部門四個工會在聯署信中所提出，管方在計算人手需求時應具

備前瞻性，積極改善評估人手的機制，實事求是地計算出旅客的

増長和整體的工作量，以便制定出合理的服務承諾。 
 
(六) 在解決人手短缺問題，部門管方雖然新招聘了伍佰名員工，但生

力軍需經訓練完畢後才能投入服務，並在入職後經過一段頗長時

間的歷練，才能純熟地掌握指派崗位的工作。在解决問題方面，

現時恐怕完全未見成效。 
 

 
冰封三尺，非一日之寒。近年來旅客增長遠遠越過部門人手的増長

是鐵一般的事實。加上其他新增的工作量，靈活調配人手，簡化工作程序和推

行電腦化等已是入境處過往數年間維持部門工作效率的手段。但面對與日俱增

的工作量，這些手段的效能將會變得越來越低。長期面對工作壓力，舟車勞累

地往返工作地點，申請休假而不獲批准，超時工作缺乏休息，經常被抽調去適

應不同挑戰的入境處同事，已漸覺無奈和乏力。因此，我們都熱切期待一個較

合理的工作環境，使我們能夠以熱忱的工作態度，專業的水平，積極的團隊精

神去做好這份工。相信尊敬的議員們都會理解，最後一根稻草能轉眼間砸破一

只駱駝的背。人手嚴重不足的問題將耗盡同事對部門的忠誠和熱忱。 

 

按目前部門面對的困境，例如員工的流失和轉職，同事久經辛勞和面

對沉重的壓力引致的健康問題，不斷增加的工作量與及市民大衆對服務的高要

求等等，都嚴重衝擊着我們的士氣。如果我們單單期盼招聘五佰位新同事便足

可以解決整個上述問題，似乎有點過份樂觀。 
 

本會懇請立法會保安事務委員會繼續督促政府及管方嚴肅、公平和合

理地處理上述問題，制定合理的人手及資源分配政策，積極改善部門的工作環

境，並尊重部門工會有建設性的提議，以期令到入境處同事上下一心，發揮團

隊的精神，以專業和有效率的服務為香港的繁榮和安定，作出更大的貢獻。 
 



 
 
再一次多謝 保安事務委員會讓我們有進一步表述意見的機會。 
 
 
 
 
 
       入境事務主任協會主席 
 
         李學亷 
 
二零零七年九月二十九日 

 
 


